

'Išmat 'Abd al-Laṭīf DANDAŠ, *Dawr al-murābiṭīn fī našr al-Islām fī garb Ifrīqiya. 430-515/1038-1121-1122. Ma'a našr wa-tahqīq rasā'il Abī Bakr ibn al-'Arabī*, Dār al-garb al-islāmī, Beirut, 1988, 252 págs.

'Išmat 'Abd al-Laṭīf DANDAŠ, *al-Andalus fī nihāyat al-murābiṭīn wa-mustahill al-muwahhidīn. 'Asr al-tawā'if al-tānī. 510-546/1116-1151. Ta 'rij siyāsī wa-ḥaḍāra*, Dār al-Garb al-islāmī, Beirut, 1988, 524 págs.

En estos dos libros, que atienden entre los dos a la casi centuria almorávide, con sus antecedentes y su transición final hasta los almohades, se propone la docta profesora de Historia y Civilización islámica de la Universidad Muḥammad V de Rabat, Dra. Dandaš, poner al día nuestros conocimientos sobre el Estado almorávide en sus aspectos políticos, institucionales, culturales, económicos y sociales; y no sólo poner al día todo esto, atendiendo a las fuentes hoy publicadas, sino recabando información sobre fuentes aún conservadas en manuscrito, y que son cinco en relación con el primer libro y seis en relación con el segundo. Esto le lleva a profundizar oportunamente en determinadas circunstancias de la historia que trata, y llena de mérito y de interés estas contribuciones suyas.

El primer libro lleva en la contraportada su título en inglés, expresado así: "The contribution of the Almoravids to the diffusion of Islam in West Africa, with a critical edition of *Rasā'ul* Ibn al-'Arabī". Se estructura en cinco capítulos más el apéndice con la edición citada, y una extensa introducción, en que se declaran varias circunstancias con reflexiones sobre el estado de la investigación al respecto y sus posibilidades. El cap. I expone la situación del Occidente islámico a partir del primer cuarto del siglo XI, y especialmente la de sus confines africanos, donde surgen los almorávides. Los cap. II y III se dedican a las primeras figuras de este movimiento empezando por su ideólogo Ibn Yāsīn y siguiendo por los primeros emires, hasta llegar a la época, actividades y significación de Yūsuf b. Tāšufīn y su hijo 'Alī, estudiados en el cap. IV. El V atiende a la situación cultural del vasto ámbito almorávide, en su gama de diversidades, desde al-Andalus hasta Senegal. Siguen en apéndice las Cartas del alfaquí sevillano Ibn al-'Arabī, cuya importancia tuvimos la oportunidad de poner de manifiesto en la revista *Al-Andalus*: "Las cartas de al-Gazālī y al-Turtūšī al soberano almorávid Yūsuf b. Tāšufīn", y que son tan significativas de la mentalidad y condicionamientos del surgir almorávide.

El segundo libro, "al-Andalus en el final de los almorávides y el comienzo de los almohades: la época de las segundas taifas", estudia la decadencia rápida de un poder, como fue el almorávide, alzado tan súbitamente, pero con una apariencia de oportunidad y éxito tan altos, que las razones de tal decadencia, súbita también, no han dejado de convocar de cuando en cuando a los investigadores. La Dra. Dandaš plantea un cuadro histórico muy amplio, en el cual van implícitas, claro está, las razones del proceso histórico. Los cinco capítulos del libro exponen: I, la historia política, desde la muerte del emir 'Alī b. Yūsuf b. Tāšufīn hasta la instalación de los almohades en al-Andalus; subdividido en varios apartados, el último plantea la organización administrativa; el cap. II trata de la situación económica; el III de la situación social; el IV de la cultural.

Buenos índices y bibliografías, muchos datos y acertados análisis.

M^a J. VIGUERA